
2 

Plus d’informa ons ici. 

Livret d’anima on 
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 "J’auraisÊbienÊaiméÊavoirÊlesÊ
yeuxÊduÊSeigneurÊpourÊ

pouvoirÊregarderÊlesÊgensÊ
vraiment, ceÊqu’ilsÊontÊdansÊleÊ
cœur,ÊparceÊqueÊjeÊmeÊdisÊ

qu’ilÊyÊaÊdesÊrichesses,ÊçaÊdoitÊ
êtreÊinépuisable." 

Dans notre diocèse, une commission Place et Parole des Pauvres  est 
chargée par notre Evêque de nous interpeller sur notre rela on aux 
pauvres dans notre vie personnelle, notre vie sociale et dans notre 
vie en Eglise. 

Ce e année, ce e commission, travaille à par r des fruits récoltés au 
Printemps de la Diaconie. Elle vous offre un premier ou l : "D'une 
rive à l'autre…" à l'occasion de la Journée Mondiale des Pauvres. 

Cet ou l permet de relire et de réfléchir seul, en groupe, en paroisse 
etc. afin de nous interpeller dans notre rapport aux plus pe ts pour 
que des dynamiques envers les plus fragiles, les plus isolés fruc fient.  
La journée Mondiale des pauvres est une belle occasion de l'u liser 
mais tout autre temps peut l'être aussi….  

N'hésitez pas à partager avec nous des perles, des sugges ons … 
nous reviendrons vers vous pour le Carême. 

Une personne de la 
commission Place et Parole 

des Pauvres 2023 

"NeÊdétourneÊtonÊVisageÊd'aucunÊpauvre." 
(Tb	4,	7) 

Le re du pape François pour la  7ème Journée Mondiale des Pauvres 
qui aura lieu le dimanche 19 novembre 2023. 
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Partager vos perles, vos réflexions, vos sugges ons ici
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Partager vos perles, vos réflexions, vos sugges ons ici 

Un ou ls de relecture 
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Parole de pauvres sur 

Réflexion…. 
à Le 1ier commandement si je prends 
l’Evangile, c’est : « aimez-vous les uns les 
autre comme je vous ai tant aimés ». En 
fait l’amour, on peut le distribuer à tout le 
monde, il n’y a pas plus à l’un qu’à l’autre. 

Même des gens avec qui on n’a pas de ‘feeling’. 

à Il y a quelque chose de bon chez chaque personne même celle qui 
me reje e.  

à En tant que chré en, il faut s’ouvrir au monde, il faut aller vers 
l’autre. Ce n’est pas en restant cloîtré chez nous qu’on va 
rencontrer d’autres personnes ! 

à La compréhension : pour comprendre les gens, des fois ce n’est pas 
évident, ce n’est pas facile, mais  si on y met un peu du sien et si on 
a de la pa ence on arrive à comprendre.  

à La tolérance, il faut se l’appliquer à soi-même aussi. 

à Un regard bienveillant : J’aurais bien aimé avoir les yeux du 
Seigneur pour pouvoir regarder les gens vraiment, ce qu’ils ont 
dans le cœur, parce que je me dis qu’il y a des richesses, ça doit être 
inépuisable. 

Les moyens ... 
à Les partages : pendant l’université de la diaconie, ce qui a été bien, 

c’est que chacun a partagé son expérience. On a sa propre expérience 
de son côté mais on peut la donner aux autres. Je trouve que c’est 
vraiment bien parce qu’il ne faut pas garder, il faut partager.  

à Prier : Se me re à l’écart dans le silence pour être en phase avec le 
Seigneur.  7 

Parole de pauvres sur … L’amour 

Les a tudes ... 
à Le respect dans l’Eglise, ça dépend des églises. 

à Tu rentres dans certaines églises ; même si on ne te connait pas, on 
te dit bonjour ; on te donne la feuille de chants. 

à Le sourire, ça coûte rien, bonjour ça coûte rien, un au revoir, ça 
coûte rien, un signe de la main, ça coûte rien, et la personne sait 
qu’on l’a vue. 

à C’est très important de respecter la personne en elle-même, de ne 
pas s’immiscer dans sa vie parce qu’elle a le droit de vivre comme 
vous. Sa vie, c’est à elle ! De faire a en on à chacun, ça peut changer 
beaucoup de choses. 

à Il y a des personnes qui sont égoïstes ; elles ne pensent qu’à leur pe-
te personne…  Il ne faut pas être égoïste comme ça et je me dis 

qu'en chaque personne que le Seigneur nous met sur la route, il y a 
quelque chose de bon. C’est juste là que le Seigneur se manifeste. 
Regarder ce e personne-là, arrêter les jugements, c’est pour ça qu’il 
ne faut pas être égoïste.  

à Je prie pour que le Seigneur puisse faire prendre conscience que 
chaque personne a du bon et que quand on ne connait pas la per-
sonne, il ne faut pas la rejeter.  

à Quand tu parles à des gens qui sont mal, qui se disent : “on n’a plus 
d’importance, on n’existe plus pour personne“, le fait que quelqu’un 
leur parle, ils se disent : “on existe ; la personne, elle voit qu’on est 
là.“ 

à Ne pas juger. D’ailleurs les personnes qui sont jugées, elles le 
ressentent. Quand on est jugé, on se sent mal à l’aise et ça m’est 
déjà arrivé.  
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Parole de pauvres sur 

Réflexion…. 
à La parole des pauvres en tant que 
groupe a plus de valeur que la parole 
d'une seule personne.  

à Nous, ça fait un moment qu’on se 
connaît, on a construit et on construira encore. Il y a des talents qui 
se sont exprimés, d’autres qui doivent s’exprimer encore. 

à Pour lancer un groupe on peut faire une ac on ponctuelle dans un 
premier temps. Mais après, il faut plus. Il faut que les personnes 
voient à quoi ça sert. Que vous après par exemple, vous dîtes : 
qu’est-ce que vous voudriez qu’on fasse ? Je pense que les gens ont 
besoin de savoir ce qu'eux pourront faire. Parce que si vous leur 
dîtes et qu’ils ne savent pas, ils se diront : “on s’en fout, pourquoi 
on irait ?“ Mais s’ils y vont c'est parce qu’il y a un but au bout, ça 
peut être intéressant ! 

Moyens et expériences... 
à Il y a plusieurs groupes et d’autres groupes qui ne sont pas encore 

cons tués, et dans d’autres paroisses, il y a des groupes aussi. C’est 
l’Église. 

à Pour moi ce qui est important, c’est le groupe de parole, pouvoir 
s’exprimer. 

à Depuis que je suis avec vous, je m’aperçois que quand on est un 
groupe, on arrive facilement à s’ouvrir. Quand on arrive dans une 
église, qu’on ne connait personne, on est plus fort quand on a 
d’autres avec nous. Quand on est plusieurs on est plus fort. 
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Parole de pauvres sur … la solidarité 

Les a tudes ... 
à Se mélanger : Trouver les moyens de se mélanger pour partager et 

pour éviter le racisme.  

à Qui dit respect, dit solidarité. On ne se connaissait pas mais le fait 
de se parler, de s’écouter, de rire ensemble, de boire le café, je 
trouve que c’est merveilleux. S’il manque ça, on n’est plus un 
homme. 

à Dans l’Église, en fait, quand on connaît bien notre paroisse, on voit 
de suite s’il y a des gens nouveaux et on essaye d’aller vers eux, de 
les accueillir. Puis d’avoir la joie et la paix, c’est important pour aller 
vers l’autre.  

à Il faut rester respectueux, nous à l’entreprise, on se respecte tous, 
on rigole ; mais s'il y a un coup dur : il faut le faire, on le fait. Des fois 
il y a des pe ts mots mais sans s’insulter. On est dans le même 
bateau, on est 10, c’est une famille. C’est comme ici et je trouve que 
ça porte beaucoup parce que ça apporte la force, se respecter soi-
même et respecter les autres ; c’est simple pourtant ! 

à A ma paroisse, les jeunes allaient tous les dimanches et ils 
proposaient des crêpes. Ils avaient proposé aussi de faire un vide-
grenier pour se payer le voyage au Portugal, pour aller aux JMJ. 

à Le discernement, c’est un chemin. Il faut des accompagnements… Il 
y a un appel, il y a des parcours, des portes d’entrée. Il faut l’écoute, 
l’accueil, la tolérance, la solidarité. 
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Parole de pauvres sur  

Réflexion…. 
à Ça bouge ! Par exemple, à Lourdes on a 
revu des personnes qui étaient au 
Printemps de la Diaconie et qui ont dit 
des choses magnifiques ! Ils aimeraient 
revenir ; c’était sympa ; ça fait plaisir ! Ça 
veut dire que ce qu’on a fait, c’était 
choue e !  Ça a eu son impact parce s’ils 

s’en rappellent.  

à L’Église change et il y a eu les Journées Mondiales de la Jeunesse. 
Mais est-ce que les très pauvres y ont été ou pas ?…. C’est un 
thermomètre, un baromètre de savoir quels jeunes qui y ont été. 

à C’est vraiment très intéressant de voir les changements et le 
respect qui se me ent en place. Je ne peux pas toujours être avec le 
groupe : je peux aussi bouger par moi-même. 

à On arrive à trouver notre place et à se faire entendre! 

à Quand on voit, l’histoire et les racines, on voit que ça avance. Ce qui 
permet d’avancer encore, de durer c’est de partager, d’écouter… 
Les prochaines étapes, c’est la con nuité. Oui c’est ça l’héritage.  
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Parole de pauvres sur … les changements 

Les moyens ... 
à La Gestua on de la parole de Dieu : ce que j’aime beaucoup faire, 

c’est la Gestua on : lire la Parole de Dieu avec son corps en en er en 
chantant et en faisant des gestes. C’est une autre façon 
d’apprendre. Une personne qui ne sait pas lire, ça ne l’empêche pas 
d’apprendre. La Gestua on, c’est une autre forme pour apprendre 
les lectures de la Parole de Dieu. C’est une autre façon d’apprendre, 
de la sen r dans notre cœur. J’ai envie de la transme re. Parler avec 
le corps de la Parole de Dieu, c’est magnifique, c’est beau ça ! 

Les a tudes ... 
à Plus de respect les uns et les autres dans une même foi : c’est bien 

d’écouter la lecture du pape, du prêtre qui nous fait l’homélie… et 
puis arrivés devant la porte, on a complétement oublié ce qui a été 
dit. Quand tu ressors, les gens se me ent en groupe ; tu essaies 
d’aller vers eux, le groupe se resserre : “on sait jamais hein ! Il ne 
faudrait pas qu’elle approche !“ Mais maintenant, c’est de moins en 
moins ; je m’aperçois qu’il y a plus de gens qui vont vers toi, qui te 
proposent d’aller avec eux. ça c’est intéressant parce que ça veut 
dire que ça commence à bouger.  On n'est pas encore arrivé, ce 
n’est pas encore on va dire “super l’Amérique“, c’est génial tout va 
bien ! Non ! Mais au moins ça bouge, c’est déjà ça… 

à Du moment où je me suis arrêtée de parler, parler…, j’ai écouté les 
autres et j’ai eu des trésors et c’est de ça que je suis riche.  

à N’aie pas peur de l’autre. Il y a des gens qui veulent s’exprimer, on 
les fait taire ! Ça c’est un poison violent et ça on ne peut pas y 
parer… Si ! On peut y parer si vraiment tout le monde se mobilise !  
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Parole de pauvres sur 

Réflexion…. 
à On a une mission : Ça me fait 
penser à la mission que le pape 
nous a donnée quand nous 
avons eu la chance de le 
rencontrer. On lui a dit qu’on 
était aussi capables que 
n'importe qui ; ce n’est pas 
parce qu’on n’a pas les moyens 

dans les poches qu’on n’a pas les moyens autrement et qu’on n’a 
pas la foi.  

à Que les gens se partagent la parole, qu’on s’écoute les uns les 
autres… Et est-ce que ça peut être notre mission ou pas ? 

à Il y a des gens, ils en ont dans la tête. Mais ils ont peur de se lancer 
dans un sens parce qu’ils vont se dire : “est-ce que c’est du bon ou 
est-ce que c’est du mauvais ?“ C’est magnifique ! Je suis en train de 
prendre des responsabilités pour les jeunes, je forme deux jeunes 
en ce moment au travail ; c’est une responsabilité qui me rend fier 
parce que je donne tout mon amour et plus même. 

à On n’est pas égoïste ! On se bat : “moi je suis le plus fort et toi 
dégage !“ Non !  

à Il voit que tu es étranger, ils viennent même te chercher pour 
t’asseoir. Ils te proposent un banc. C’est ça une responsabilité. 
D’aller chercher les personnes. 

Les moyens ... 
à Savoir discerner et pas juger parce qu’on ne sait pas ce que vit la 

personne, ce qu’elle a vécu. On ne sait pas son passé, et donc ce 
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Parole de pauvres sur … la mission 

Les a tudes ... 
à Dans ma paroisse, la première fois que je suis allée, il y avait le 

prêtre et à côté de lui, il y avait un pe t jeune, - je pense qu’il était 
un trisomique 21 - qui donnait simplement le papier avec tous les 
chants ; et vous le voyiez avec le sourire qui vous accueillait… Tu 
rentres en courant dans l’église là !  Le smiley, tu fais pas autrement. 

à Il y a des gens, ils sont perdus, ils ne savent plus où ils en sont. Il 
suffit qu’il y ait une âme charitable qui passe par là et qui parle avec 
eux des fois, ça peut faire un déclic. Et ça permet de ramener des 
gens à l’église… parce que des fois il y a des gens qui sont croyants 
mais il y a tellement de temps qu’ils sont désocialisés que ils ne 
savent plus ! Ça m’est arrivé de faire revenir des gens à l’église! 

à Essayer de faire un bon bout de chemin avec eux. Bon, on ne va pas 
faire des miracles comme le Seigneur mais peut être qu’avec un 
sourire, une parole de consola on, on peut arriver à ce qu’il se 
sente mieux parce que déjà il va se dire : “pour ce e personne-là, 
j’ai de l’importance“. 

 

n’est pas toujours facile. Bon on est tous humains, mais il faut 
accepter la personne telle qu’elle est. Et des fois on est un peu 
maladroit. On n'a pas à juger, et d’ailleurs les personnes qui sont 
jugées, elles le ressentent donc quand on est jugé, on se sent mal à 
l’aise.  

à Il n’y a pas longtemps j’ai demandé à ceux qui préparent la messe : 
est-ce que je peux faire par e de votre équipe ? Ils m’ont dit oui et 
on a pris le temps pour parler, pour discuter, pour poser les choses.  
J’ai apprécié, parce que même si je ne suis pas une personne dont le 
porte-monnaie est plein, ils m’ont prise telle que j’étais. 
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Quelques membres de Place et Parole des Pauvres ont aussi rédigé 
une Prière universelle que vous pouvez partager dans vos 

paroisses. 

Refrain  

Pour les hommes et pour les femmes 
Pour les enfants de la terre 
Ton Église qui t'acclame 

Vient de confier sa prière. 

 
1. Qu’en cette journée Mondiale des Pauvres, chacun se sente concer-
né pour que les paroisses puissent ouvrir leurs portes à tous.  
 
2. Que nous fassions grandir le respect de toutes les personnes quelles 
qu’elles soient et le respect de notre mère la terre.  
 
3. Qu’il y ait des jeunes qui sentent un appel du Seigneur pour re-
joindre les consacrés et tous ceux qui travaillent avec les pauvres.  
 
4. Que des prisonniers, des SDF, des exclus… puissent trouver ou re-
trouver le chemin de la foi. Qu’ils puissent être accompagnés sur ce 
chemin.  
 
 

Prière universelle  
Proposée par la commission Place et Parole des Pauvres 
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